

Presentación

El volumen XXVI, número 3, de revista *Persona y Sociedad*, que cierra el año 2012, incluye seis artículos originales, de autores de Chile, Argentina y Colombia, que abarcan temáticas relacionadas con epistemología, violencia política, derechos humanos, territorio, migraciones y derecho. Además, hemos incorporado la reseña de un libro sobre relaciones entre España y el Cono Sur.

El primer artículo, de Pablo Beytía, de la Pontificia Universidad Católica de Chile, examina las propuestas epistemológicas centrales de Pierre Bourdieu, a través del establecimiento de una filosofía de la ciencia relacional, una filosofía de la acción disposicional y una sociología reflexiva. Al mismo tiempo se establecen los rasgos generales de la epistemología del autor francés en el campo sociológico.

Desde la Universidad del Norte, en Barranquilla, Colombia, Luis Trejos estudia un problema endémico de la sociedad colombiana: la violencia política en cuanto una “constante en la historia colombiana”. El autor es enfático al señalar que “la violencia se ha convertido en una variable permanente dentro de las interacciones sociales, las instituciones y las estructuras socioeconómicas de Colombia”.

Los dos artículos siguientes corresponden a memorias por los derechos humanos y memorias sociales. El trabajo de Gonzalo Cáceres, de la Pontificia Universidad Católica de Chile, estudia los memoriales sobre violaciones a los derechos humanos tras la dictadura militar en nuestro país. En la visión de Cáceres, los memoriales gozan de una legitimidad extendida, que tienen la capacidad de evocación, reconocimiento y declaración. Desde Bogotá, Colombia, Pablo Nieto se refiere a las memorias sociales en tanto adscripciones al espacio físico y simbólico, puesto que “permite vincular el pasado y los sentidos del mismo a marcas o lugares de la memoria”. En este sentido, se analiza la relación entre memoria y territorio y el cómo “las sociedades han logrado establecer marcas territoriales y disputas por la tierra y el territorio”.

Los siguientes dos trabajos corresponden a autores argentinos. Emilio Tévez se refiere al tema de los inmigrantes bolivianos en Argentina, estableciendo las relaciones que estos tienen “con el mundo del trabajo desde la niñez en su lugar de origen”. Se estudió a “niños y adultos migrantes provenientes de Bolivia y trabajadoras de la Escuela Fray Mamerto Esquiú”. Santiago Gabriel Calise, por su parte, estudia algunas reinterpretaciones del legado luhmanniano en relación con el derecho, tomando en consideración los trabajos de Marcelo Neves y Aldo Mascareño. El objetivo de la publicación es “confrontar estas diferentes visiones sobre el funcionamiento del sistema jurídico en América Latina”.

Finalmente, hemos incorporado una reseña realizada por Daniel Noemi Voionmaa del trabajo de Luis Martín-Cabrera titulado *Radical Justice: Spain and the Southern Cone beyond Market and State*. En este texto se estudian “novelas policiales y documentales que refieren y elaboran sobre el período de las posdictaduras en España, Argentina y Chile, enfatizando que los eventos acaecidos son resultado del desarrollo global del capitalismo y de sus redes de terror”.

En suma, al igual que los números anteriores, el presente número 3 del volumen XXVI de *Persona y Sociedad* cuenta con seis artículos, al que se ha sumado una reseña, que nos introducen en temáticas referidas a epistemología, violencia política, derechos humanos, territorio, migraciones y derecho.

Isaac Caro
Director

Valentina Rozas
Editora Ejecutiva